



la **caisse à outils** est un atelier ouvert à qui veut développer un regard plus situé sur l'architecture et sur la ville. Chaque séance mensuelle sera l'occasion de réinterroger des outils de représentation au prisme des **épistémologies féministes** : les savoirs situés permettront d'explorer la complexité de la conception de l'espace, en mêlant intimement théorie et pratique. Les travaux réalisés au fil du semestre serviront à nourrir une **œuvre collective** qui sera exposée à l'IMVT et inaugurée lors d'une conférence de clôture.

#### programme

12 février · **arpentage** · avec le comité d'organisation

11 mars · **variations cartographiques** · Axelle Grégoire  
et Alexandra Arènes

29 avril · **perspectives déjoués** · Jeanne Etelain

18 mai · **relever (avec) le terrain** · Stéphane Herpin

10 juin · **sortir la caisse à outils** · Antoine Devillet,

Serge Gutwirth et Isabelle Stengers

ce séminaire s'adresse à quiconque souhaite participer, voir le lien ou qrCode en description

12 février · **arpentage** · avec le comité d'organisation

17h - 21h (horaire susceptible de changer)

Nous parcourons ensemble l'ouvrage de María Puig de la Bellacasa, *Les savoirs situés de Sandra Harding et Donna Haraway. Science et épistémologies féministes* (2014) - à ne pas lire avant ! L'autrice est chercheuse en philosophie et travaille au croisement des études scientifiques et technologiques, de la théorie féministe et des sciences humaines de l'environnement. Cette première séance sera l'occasion de présenter les axes de l'atelier, ainsi que de s'armer théoriquement pour appréhender collectivement l'idée d'une représentation située.

11 mars · **variations cartographiques** · Axelle Grégoire

et Alexandra Arènes

17h - 21h (horaire susceptible de changer)

Pour une séance consacrée aux cartes, nous aurons le plaisir de recevoir les architectes Alexandra Arènes et Axelle Grégoire, qui nous présenteront leurs travaux sur l'outil cartographique. Quelles visions du monde les cartes génèrent-elles ? Conduisent-elles à appréhender abstraitement l'espace ou permettent-elles d'y déployer des connexions incarnées ? Peuvent-elles décentrer et multiplier les points de vue ? Quelles pistes suivre pour étendre le vocabulaire cartographique traditionnel ? Nous expérimenterons ensuite ensemble ces réflexions avant de rejoindre une conférence publique, donnée par nos invitées à l'IMVT.

29 avril · **perspectives déjoués** · Jeanne Etelain

17h - 21h (horaire susceptible de changer)

En avril, c'est avec joie que nous accueillerons la philosophe Jeanne Etelain, enseignante à l'École des Beaux-Arts de Montpellier, spécialiste de philosophie de l'espace, des nouveaux matérialismes et des humanités environnementales. Elle nous apportera des éclaircissements nécessaires sur la perspective - sur son histoire, sur son fonctionnement, ses principes et ses paradoxes. Avec elle, nous nous interrogerons sur la possibilité d'une représentation sortant le regard d'un espace désincarné, homogène et surplombant.

Nous tâcherons ainsi de mettre collectivement à l'épreuve la perspective classique, en espérant la déjouer.

18 mai · **relever (avec) le terrain** · Stéphane Herpin

17h - 21h (horaire susceptible de changer)

Pour le troisième et dernier atelier, nous vous proposons une séance hors les murs, en compagnie de Stéphane Herpin, architecte et enseignant à l'ENSA.Marseille et un collectif d'habitant.es. En arpentant la ville, nous nous confronterons à la technique du relevé habité en architecture et en urbanisme, pour appréhender les éléments et les usages spatiaux. Nous tâcherons ainsi d'aiguiser notre attention, de donner à voir et à sentir l'espace vécu, et de faire émerger des connexions inattendues et hétérogènes depuis et avec le terrain.

10 juin · **sortir la caisse à outils** · Antoine Devillet, Serge Gutwirth et Isabelle Stengers

9h - 18h (horaire susceptible de changer)

Cette première édition de la Caisse à outils s'achèvera en juin, lors d'une journée d'étude et d'exposition. Nous aurons la chance et l'honneur de présenter et discuter les travaux réalisés au fil du semestre en la présence de la philosophe Isabelle Stengers, professeure émérite à la Vrije Universiteit Brussel, de Serge Gutwirth, professeur de droits humains et de théorie du droit à la Vrije Universiteit Brussel, et d'Antoine Devillet, chercheur en philosophie au sein du Bureau des guides du GR2013. Cet événement ouvert au public sera l'occasion de dresser le bilan de nos pérégrinations autour des outils de représentation spatiale.